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Цена летнего молока
Почему передовые первомайские фермы 
о к а з а л и с ь  в ч и с л е  м и н у с у ю щ и х

Командировка в Нефтеград

Пастухи Туендатской фермы Николай 
Францевич Козловский с сыном-десяти- 
классником Геннадием обедали в тени 
кустов у костра. Запивая обветренный 
хлеб молоком из бутылки, что состав
ляло весь обед, старший Козловский 
резкими отрывочными фразами выкла
дывал свои оценки происходящего на 
пастбищах. Был он явно не в духе. 
«Что-то он сегодня разговорился, — 
скажет потом участвовавший в этом 
разговоре председатель колхоза «Пер
вое мая» Г. Е. Барановский, — цо не 
со всеми его выводами я согласен». 
Козловский был недоволен тем, что 

сильно разрослось стадо, которое Он пасет:
— Сейчас в нем более 260 коров. А  

сколько точно,, даже я не знаю: то убавля
ют," то прибавляют нетелей... И такой ог
ромный гурт толкается на вытоптанных 
полянках, И напоить трудно.

— Но ведь воду подвозят, есть корыта.
— Мало толку. Коров двадцать про

бьются к этому корыту, остальные ждут- 
не дождутся. Надо эти корыта поставить 
как минимум по три в ряд.

— Легко сказать... Где их возьмешь?
— Ну и без воды коровы много не нае

дят. Немного толку и от зеленки, которую 
пр 1̂возят раз в сутки. К тому же пересох
шую тимофеевку.

— Тимофеевку только однажды приво
зили. Это ты зря говоришь, — упрекает 
председатель пастуха. — Теперь идет го
рохо-овсяная смесь.

Поскольку пастухи, как и все животно
воды, на бригадном подряде, то спрашиваю 
у Козловского об оплате, как зависит она 
от надоев.

— Ничего я сейчас не знаю. Раньше, 
помню, в нашей избушке вывешивали каж
дый день данные о надоях. Теперь и этого 
не делают, так что приходится только до
гадываться, больше или меньше надои
ли... Да что там говорить! Вы же видели 
эту избушку. Даже дверей нет. Ночью па
стухам отдохнуть негде. Ужин, правда, во
зят. Коровам раз в сутки‘—-зеленку, нам 
раз в сутки — ужин...

Туендатская ферма сейчас на острие 
внимания в Первомайском районе. Допус
тив снижение на 67 килограммов продук
тивности за первое полугодие, она попала 
в «черный список». Причем половина ми
нуса — 30 килограммов — падает на июнь. 
Объясняют это холодной весной и смеще-- 
нием отелов. У этих оправданий есть при
крытие: сейчас ферма работает с плюсом, 
по 600 граммов от коровы в день. Но та
кого прироста явно недостаточно, чтобы 
успеть за лето наверстать упущенное.

— Июньский спад произошел еще пото
му, — говорит заведующий фермой Юрий 
Клементьевич Гребенюк, —что на части 
пастбищ проведена раскорчевка, там посе
ян овес. Мы рассчитывали получить к 
лету новый лагерь на новом месте, но 
оборудование для него еще не пришло. 
Вот и приходится "пасти скот по полян
кам... К тому же не хватает доярок, поч
ти каждое утро ищешь, кто бы подоил 
коров, А от этого тоже потери. Не хватает 
и пастухов, отчего гурты такие большие... 
Помогают школьники, но это еще не вы
ход.

И вид пастбищ пока что удручающе бе
ден. Одни ромащки. Эта беднота отчасти 
компенсируется зеленым конвейером, в 
котором есть и горохо-овсяная смесь; и 
кукуруза, и рапс, и корнеплоды. Но уже 
сегодня ясно, что без повышения продук
тивности самих пастбищ трудно рассчиты

вать на дальнейщий рост продуктивности 
скота. Надо отдать должное руководите
лям колхоза: есть попытки улучшить со
стояние пастбищ. Их начинают приводить 
в порядок, подкармливают. Но Пока в этом 
деле нет нужной системы. Нет и опреде
ленного хозяина.

— Мы верим в этот коллектив, — гово
рил о Туендатской ферме побывавший там 
накануне первый секретарь райкома пар
тии А. Н. Соколов. — Здесь нынче суще
ственно обновят стадо нетелями, улуч
шают и пастбища. Они ликвидируют свое 
отставание. И вообще первомайцы умеют 
держать слово.

Что ж, такая уверенность похвальна. В 
целом весь район сейчас добивается при- 
бавки в надоях, занимая вторые позиции 
в областном соревновании. Однако не 
скроешь и этого: более чем на килограмм 
ниже нынешние суточные надои прошло
годних на Ломовицкой и Петровской фер
мах. Особенно обидно за Ломовицкую, По 
итогам прошлого года она вылетела’ из об
ластного клуба «3.500», недобрав всего 
8 килограммов... И вот снова минусует. 
Почему? Есть для коров и вода, и зе.ленка. 
И животноводам опыта не занимать.

. Объясняют тем же: не совпали нынешние 
отелы с прошлогодними, сдвину.лись... По
этому надеются, что в августе положение 
выправится.

На август уповают и на Петровской 
ферме колхоза «Заря», где сегодня ми
нус в суточном удое от коровы составля
ет 1,3 килограмма. Вроде тоже нельзя уп
рекнуть руководителей и специалистов за 
то, что они не беспокоятся о поении и 
кормлении коров. Есть на ферме и вода 
(из скважины), и зе.ченка. Но как ее дают 
коровам? Свалят кучу у летней дойки, бе
ри, пастух, вилы и растаскивай зеленку по 
кормушкам, которые опоясывают летнюю 
дойку. Много ли натаскаешь вилами за де
сяток. а то и за сотню метров? А коровы 
уже подпирают, теребят эту кучу... С 
пастбища же им взять опять-таки почти 
нечего. Да, видимость зеленого кормления 
соблюдена. Никак не скажешь, что его 
нет. И это дает право специалистам недо
уменно разводить руками: «Сами не зна
ем, почему минус...».

В районе, который в прошлом году до-, 
стиг трехтысячного рубежа надоев, дал за 
первое полугодие нынешнего прибавку в 
116 килограммов й ставит своей целью по
лучить за год от коровы по 3.100—3.150 
килограммов молока, уже поговаривают о 
выходе на четырехтысячный рубеж. К нему 
увереннее других идет коллектив ,Калмац- 
кой фермы (за полугодие прибавка более 
400 кг!) колхоза «Рассвет», на второе 
место сейчас вышли туендатцы. Все 
это хорошо. Но все очевиднее и другое: с 
такой культурой летнего производства мо
лока, какая пока сохраняется, далеко не 
уйдешь.

Угнетает животноводов еще и кадровая 
проблема. Не один Гребенюк жаловался 
на это, связывая нехватку доярок с недо
статочной обеспеченностью жильем. Это 
видно и без статистики. Стоит взглянуть, 
например, в «Маяке», на такую деревню, 
как Вознесенка, где и в сухую погоду 
трудно проехать, а многие дома — серые 
стены со. взъерошенными прогнившими 
крышами... И, наверное, на этом фоне ни
кому и не кажется пятном бесхбзяйптвен- 
ности пастушья избушка без дверей, голые 
пастбища и зеленый корм, вываленный под 
ноги...

А. СОЛОВЬЕВ.
Первомайский район.

Д Р У Ж Н О Е  З В Е Н О
Электрик Сергей Антоно

вич Бачук, бурильщик Ни
колай Егорович Смокотин, 
помбуры Сергей Владимиро
вич Басалаев, Виталий Ва
сильевич Ри.^ела, Валерий 
Станиславович Горбунов и 
есть небольшой коллектив.

звено бурильщиков. Они все 
х о р о ш и  по отдельно
сти, но в несколько раз 
лучше, когда вместе. В рабо
те. на вахте и просто вот 
так, во время короткого от
дыха между сменами, где 
они вели бурение 8-й сква

жины 10-го куста Лугинец- 
кого месторождения. Рабо
тая в бригаде Владимира Ни
колаевича Лучинина, э.!то 
крепко спаянное своей друж
бой звено постоянно стара
ется вести бу_рение, строго 
соблюдая все технические

требования, н за счет наибо
лее эффективного исполь
зования рабочего вре.мени ■ 
опережать свой производст
венный гра1фик.

НА СНИМКАХ: в минуты 
отдыха; 8-я буровая 10-го 
куста.

Фото Н. Потапова

СТИХИ 

ЗВУЧАЛИ 

НА ЛУГУ
Не первый год сотруд

ники Молчановского рай
отдела милиции оказы
вают помощь в заготовке 
кормов Тювинскому от
делению совхоза «Тунгу- 

■ брвский». В июле необыч
ным был здесь один день 
ударного месячника. Ра
нее запланированная 
встреча коллектива РОВД 
с писателем Вениамином 
Колыхаловым состоялась 
на сенокосной лугу. Ут
ром с бригадой кормоза- 
готовителей выехал он 
на покос и ударно тру
дился на стоговании сена.

В короткие минуты от
дыха пиоатель рассказы
вал о творчестве, читал 
стихи, отрывки из своих 
повестей. Работники ми
лиции задавали , много 
вопросов о его творче
ских планах, о волнующих 
проблемах, В этот день 

' работали особенно произ
водительно, а всего кол
лектив РОВД заготовил 
совхозу 42 тонны сена. 
Особо отличились на лу
гах С. В! Рогожкин, А. Н. 
Ананьев) Г. В. Крицкий, 
Ф. А. Еронаков, А. Пруд
ников, А. Зубарев, С. П. 
Ставский, А. А. Рудов, 
-М. А. Маньков и другие.

Ю. ХАРДИКОВ, 
заместитель начальника 

Мблчановсйого РОВД 
по политчасти.

СТРАДА: 

ДЕНЬ 
ЗА ДНЕМ
Йчера Шегарскяй я Кожевниковский районы достигли 

первого рубежа, намеченного на ударный месячник, — 
заготовили соответственно по 11,6 и 10,6 центнера кор- 
моединиц на условную голову скота.

По области на вчерашний день запасено в" расчете 
на условную голову скота по 6,9 центнера кормовых 
единиц, что на 0,5 больше прошлогоднего. Меньше про
шлогоднего запасы кормов только в четырех районах: 
Первомайском и Бакчарско.м — соответственно на 0,3 и 
0,2, Томском — на центнер кормоединиц и Тегульдет- 
ском — на 1,8 центнера.

Меньше трети — в процентном отношении к плану — 
осталось заготовить сена в Шегарском, Томском, Аси- 
ноВском и Первомайском районах. С планами закладки 
сенажа оправились шегарцы (179 процентов) и зырянцы 
(104 процента).

Наибольшая выработка на условный АВМ достигнута 
в Чаинском районе 263 тонны травяной муки, а так
же в Бакчарском и Зырянском — ,по 217, Кожевников- 
ском — 213 тонн.

Ряд районов — Александровский, Каргасокский, Те- 
гульдетский, Кожевниковский и другие — приступили к 
закладке силоса.

Хоть на воздушном шаре...
Из-за затянувшейся реконструкции 

трамвайных путей жители крупного микро
района остались без общественного тран
спорта

трамвайно - троллейбусного 
управления В. Г. Гейгард- 
та;

— Виктор Генрихович, 
обоснована ли тревога томи
чей по поводу приостанов
ленного движения на этой 
важной магистрали?

— Участок трамвайного 
пути от остановки «Дальне- 
Ключевская» был закрыт 24 
июня. Все работы намеча
лось провести в три этапа: 
разборка и смена полотна, 
открытие временного движе
ния в часы «пиковых» на
грузок, окончательная до
водка и балластировка пу
ти. Движение трамваев, со
гласно графику, должно бы
ло открыться 11 июля, а 
окончание работ планирова
лось на 1 августа..

Но в сроки мы не уложи
лись. Не была оказана та 
поддержка, которая планиро
валась ранее. На многих 
предприятиях формально от
неслись к требованию горис
полкома о выделении людей 
на ремонтные работы. А на 
мебельном комбинате, каран"т 
дашной фабрике его практи
чески проигнорировали. Толь
ко на заводе резиновой обу
ви отнеслись к нашим бс-

В редакцию обратился 
ветеран труда, член пар
тии с 45-летним ста- 
жеМ) участник Великой 
Отечественной войны 
Дмитрий Иванович Ере
мин.

— От улицы Дсльне- 
Ключевской до конца Че- 
ремошников весь много
тысячный район, примы
кающий к улице Большой 
Подгорной, остался без 
общественного транспорта. 
Райан в буквальном смыс
ле оторван от города, — 
возмущенно говорил Дмит
рий Иванович. — С 
большим трудом люди до
бираются до работы. А  
каково женщинам с деть
ми? Инвалидам? Преста
релым? Единственный 
транспортный путь — 
трамвайный — давно ра
зобран на реконструкцию. 
Каждый день мы обраща
емся в районный н город
ской Советы народных 
депутатов. Напрасно. А  
ремонту конца не видно.

От редакции:
Уважаемый Дмитрий Ива

нович! Ответить на ваш воп
рос .мы попросили преи;де 
всего главного инженера

дам с пониманием. Рабочие 
трудилиРь хорошо.

Вторая проблема — тран
спорт. На отсыпку подртна 
дороги необходимо 2,5 — 3 
тысячи кубометров гравйя. 
Это десятки грузовиков. Но 
УТТ объединения «Томск
нефть» часто срывало гра
фики. поставляя лишь поло
вину автосамосвалов.

— У вас --- объективные 
причины, а население тако
го большого района, как Че- 
ремошники, осталось без 
транспорта. Вас это не вол
нует?

— Для ускорения сроков 
сдачи привлекаем работни
ков других служб, организу
ем субботники по разгрузке 
гравия.

Надо сказать, что объем 
работ, выполняемый в этом 
году, вдвое превышает про
шлогодний. Мы впервые 
взяли на себя обязательства 
заменить 2,5 км пути. В 
день проходим по 200—-250 
метров, но дело это новое, и 
не все еще получается так, 
как нам хотелось бы.

— Когда же закончится 
ремонт и возобновится дви
жение?

— Окончательный срок 
сдачи —- первое сентября.

Итак, срок назван. Но как 
же быть пассажирам? Возмо
жно, трамвайщиков под
страхуют автотранспортники? 
•Этот вопрос мы задали на
чальнику объединения

«Томскавтотранс» И. Г. Бур
цеву.

— Вместе с работниками 
службы ГАИ мы выезжали 
на улицу Большая Подгор
ная. чтобы на месте опреде
лить, как организовать пас
сажирские автобусные марш
руты от конечной остановки 
«Черемошники» до Дальне- 
Ключевской. Убедились, что 
состояние улиц не отвечает 
самым элементарным требо
ваниям. Никто не возьмет на 
себя ответственность перево
зить здесь людей в автобу
сах.

Мы позвонили в промыш
ленно - трднспортный отдел 
горкома партии.

— Придется потерпеть,— 
сочувственно сказал заве
дующий отделом Н. И. Р у 
дой. — Не зима. Ведь по 
проспекту Ленина ходят на 
Черемошники троллейбус и 
автобус второго маршрута, 
автобус четвертого маршру
та. Не хватает сил у трам
вайно-троллейбусного управ
ления бы(7гро и в срок сде
лать реконструкцию.

Получалось так: все по-
своему правы. А что же де
лать людям? На эту тему у 
нас состоялся обстоятельный 
разговор с. заместителем на
чальника ГАИ В. П. Машу- 
ковьш.

— Когда руководители 
трамвайно - троллейбусного 
управления брали разреше-

Я
на

ние на реконструкцию ‘пути, 
они заверяли, что движение 
трамваев будет остановлено 
на 3 — 4 недели, — заме
тил -Виктор Петрович. — 
Прошло уже почти.,, 2 ме
сяца. Во все инстанции идут 
жалобы с Черемошников. 
несколько раз выезжал 
Большую Подгорную. О пас 
сажкрском автобусном марш
руте на этой улице не мо
жет быть и речи. Одна сто
рона занята техникой и ма
териалами для peKOHCTpJ'K- 
ции путей. Приглашали мы и 
И. Г; Бурцева. Если даже 
с^гять некоторые запреты, 
все ракно пускать автобусы 
нельзя. Полоса проезжей ча
сти должна быть семь мет
ров, а здесь только 3 — 3,5 
метра. Причем тут^ же хо
дят и люди.

В заключение В. П. Ма- 
шуков высказал, на наш 
взгляд, конструктивную 
мысль;

— Надо сделать подъезды 
для автобусов с проспекта 
Ленина к улице Большая 
Подгорная. Такие перемыч
ки есть, и ГАИ  готова дать 
разрешение.

Вот ведь как npoqjro! А по
ка что реконструкции не 
видно конца, а решить воп
рос мешают бюрократические 
перемычки.

А. ИВАНОВ,
П. КОЛОТОВКИН.

-Быт на вахте

В У  СЛО ВИЯХ,
А Й Л Е К И Х  

ОТ АОМЙШНИХ
Как-то на одном из занятий в уважаемом учебном уч

реждении, где присутствовала и группа томичей, препо- 
дизатель, очевидно, желая оживить лекцию, предложил 
слушателям отгадать загадку.' Он показывал слайды вах
тового поселка, в котором ему довелось побывать, и про
сил сказать, где такой поселок расположен. До чего же 
красивы были эти картинки, вернее, то, что йа них изо
бражено! Крытый бассейн с зимним садом, объединенные 
общей крышей комфортабельные коттеджи, волейболь
ный корт; теплица, шикарные столовые, бар. Для слуша
телей это диво, однако, не оказалось новостью. «Аляска. 
Точка . добычи нефти. Вахтовый поселок круглогодового 
действия»,— отгадали они. «Но ведь и у нас коегчто 
есть, — за1метнли томичи. — Приезжайте к нам на Пи
онерный», — предложили они преподавателю.

О Пионерном рассказывалось уже Достаточно много. И, 
помимо этого своеобразного поселка, есть у. нас немало 
вахт, где быт приезжих людей налажен образцово. Но как 
же далеко то, что пришлось увидеть в этот раз на лесных 
вахтах, от примеров мировых и даже отечественных, от 
того лучшего, что у себя же в области нс>хопили.

Между тем эта точка от
счета очень важна. Об opra-i 
низации быта сргодня судят 
не по тому, есть ли где пе
реночевать и что перекусить, 
а создан ли надежный ком
плекс бытового сервиса. Так 
вот, если ограничиться пер
вым условием, то все у нас 
в порядке: на каждой вахте 
столовая, пекарня, жилые 
балки, баня. Однако, если 
исходить из того, как орга
низован сервис, то сравни
вать с международными об
разцами нам особенно нече
го.

Около 90 человек дисло
цируется на Зубрековской 
вахте Тогурского Л-ПК. По 
современным меркам — не
малое поселение. Каков же 
режим его работы? Что ка
сается трудовых смен, то 
они по согласованию с, ад
министрацией перенесены на 
вечерние часы — так удоб
ней для коллектива. А вот 
свободное время занять не- 
чем.

— Семь лет кочую по ва
хтам, — иронизирует валь
щик И. А. Соромотин. — И 
все одни и те же фильмы' 
смотрю,

Шофер автобуса Н. С. 
Колдунов недоумевал;

—, Бильярд сломан, газе
ты не доставляют.

Скажем прямо; особо мно

го свободного времени у 
вахтовиков нет. Люди, по
падая сюда, стараются зара
ботать побольше — уж коли 
в отрыве от дома, то с наи
большей по.1ьзой для семьи. 
Поэтому многие трудятся 
отнюдь не по восемь часов в 
смену. Но тем дороже часы 
отдыха. При интенсивной 
физической нагрузке, одного 
сна для восстановления сил 
ведь мало. Вот и жаждут 
люди «эмоциональной раз
рядки».

Если исходить из особой 
нагрузки на организм в ус
ловиях вахты, то тогда впол
не объяснимы и повышен
ные требования людей к пи
танию.

«В рационе много свини
ны. Уже надоело...». «Сме
таны только на первые че
тыре дня хватило..». «Капу
сты свежей нет, а огурцы 
только перед приездом ко
миссии завезли», — выра
жали недовольство рабочие. 
Жаловались они и на то, что 
на длинные шестнадцатича
совые переезды во время пе- 
рева;стовок в дорогу выда
ется мало продуктов.

Зубрековская вахта — 
наиболее отдаленная, этим 
вызвана и продолжитель
ность заезда — 21 день. 
Особо трудные условия про
живания... Об .этом беседу

ем с директором Тогурского 
ЛПК О. Ф. Куприянцем. По
началу — неприятие крити
ки. '

— Почти BCjo говядину на 
вахты отправляем, сами 
здесь свцнину едим. Есть 
там и тушенка, и сгущенка, 
ну а колбаса—где ее взять? 
Орс крохи получает.

Приводился и такой до
вод, что за полтора месяца 
на той же Зубрековской ва
хте побывали и сам дирек
тор, и его заместитель, и 
начальник орса. Потом, пра
вда, признал Олег Фомич, 
что недоработки в организа
ционном плане были.

Однако очень насторажи
вает расхождение оценок 
«высшего эшелона»' и Кол
лектива вахтового поселка 
В ЛПК убеждены: «В .этом, 
году внимания вахтам стало 
больше». А рабочие утвер
ждали: «Внимание к вахте
все более ослабевает». И 
верить им приходится. Дело 
ведь не только в злополуч
ной колбасе, которой дейст
вительно мало, а в том, на-- 
пример, что нынче забыли 
покормить людей по-празд
ничному в день выборов, не 
ликвидировали тесноту в 
балках, хотя, по мнению са
мого ж е : директора, вагон
чиков там с запасом, попро
сту перестали сбрасывать о 
самолетов газеты. Происхо
дит явный отход от тех ор
ганизационных форм рабо
ты, которые были накопле-, 
ны.

Это, к сожалению, харак
терно и для других вахт. 
Северной Аслановского лес
промхоза, например. Жалоб 
здесь на питание практичес
ки не было, кроме сетований 
на то, что отсутствуют чес
нок и лук. А вот все осталь
ные проблемы те же: газе
ты — еще апрельские, фи
льмы —  шестилетнёй давно
сти, динамики говорит ше
потом. Людей не устраива
ют обшарпанные, не поднов
ленные изнутри вагончики, 
отсутствие тумбочек, шка
фов. Мужчины хотят вот 
чего; «Чтоб в балках дорож
ки были, пусть недорогие, 
но чтоб — как дома». И еще 
очень обидело их неосторож
ное замечание одного из 
приезжавших руководителей: 
«На вахту едут работать, а 
не отдыхать. Поставь вам 

телевизор, вы и про дело за
будете».

Б общем-то элемейтарные 
требования вахтовиков Се
верной кажутся чем-то вро
де прихоти, когда попадаешь 
на другую Северную — Па- 
рабельского леспромхоза.

(Окончание на' 2-й стр.)
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Партийная жизнь: действует первичная

Нан может? Нан должны!
У Ч И Т Ь С Я  Д Е Л О В И Т О С Т И - Т Р Е Б О В А Н И Е  Н А  К А Ж Д Ы Й  Д Е Н Ь

— Переходим к следую
щему пункту повестки: «О
работе партийной, профсо
юзной, комсомольской орга
низаций, хозяйственных ру
ководителей городского мо
лочного завода в свете тре
бований январского (1987 г.) 
Пленума ЦК КПСС», ■— 
объявил первый секретарь 
Октябрьского райкома . пар
тии А. В. Бондарев и пре
доставил слово комиссии, го
товившей вопрос.

Комиссия не ставила 
целью «надергать» поболь
ше недос(гатков. В информа
ции нашлось мебто тому доб
рому, что накопил наш кол
лектив. И все-таки вывод 
звучал неутешительно: мы
не' успеваем за требования
ми перестройки. Конкретно 
это выражается в том, что 
томичи недополучают фасо
ванную продукцию, а также 
ту, что сегодня является на
иболее ценной, — понижен
ной жирности.

Около двух месяцев про
шло после заседания бюро 
райкома, но до сих пор па
мятно то, что довелось пе
режить, слушая строгие 
оценки. Не скрою: было и 
обидно, ведь не сидим сло
жа руки. Однако ушла с 
бюро не с обидой, не для 
вида признала, что критика 
справедлива,' что партийная 
организация (вместе с проф
союзной, комсомольской, хо
зяйственниками) серьезно 
недорабатывает.

Трудно было что-то воз
разить против говорившегося 
на заседании. Завод может

выйти на удовлетворяющий 
потребителей режим лишь в 
результате технической ре
конструкции, Она же сопря
жена о массой проблем, а у 
партийной организации нет 
четкого представления, как 
эти проблемы разрешить. 
Хорошо, что в бригадах взя
ты повышенные социали
стические обязательства в 
честь 70-летия Великого Ок
тября. Однако, говорилось 
н? бюро, соревнование орга
низовано во многом по ста
ринке, не мобилизует на ре
шение целевых задач — на 
выполнение заданий по той 
же фасовке.

А если говорить в целом, 
то первичной партийной ор
ганизации был предъявлен 
счет за низкий уровень де
ловитости, за то, что она сла
бо добивается повышения де
ловитости в коллективе. 
Знаем ведь, как должны ра
ботать, говорим об этом 
правильные слова, а работа
ем нередко по принципу 
«как можем». Вот и расхо
дятся слова с делами...

Первое, что мы предпрИ'^ 
няли после отчета в райко
ме, — еще раз перебрали 
свои промахи, выработали и 
утвердили на заседании 
партбюро комплексный план 
действий.

Реконструкция (от ее хо
да как раз и зависит расши
рение ассортимента), как 
уже говорилось, идет 
сложно, решение некоторых 
проблем приходится искать 
далеко за пределами обла
сти. Здесь постоянно (вплоть

до участия в ежедневных 
заседаниях штаба) помогают 
городской и районный пар
тийный комитеты. А как уси
лить роль первичной?

Мы еще раз уточнили от:  ̂
ветственных (коммунистов,
беспартийных специалистов) 
за каждое направление ре
конструкции. Это не фор
мальный акт. Договорились, 
НТО в случае сбоя спрос к 
ответственным будет предъ
явлен по полной мерке. Гра
фик реконструкции вывеси
ли в проходной — еще одна 
форма общественного конт
роля.

Партбюро видит, что ди
ректор завода В. А. Горбу
нов, хотя и не все у него по
лучается, отдает реконст
рукции немало сил (да и во
обще у него другой жизни, 
кроме завода, пожалуй, нет). 
И все же мы стали меньше 
опасаться «обидеть» хозяй
ственника вмешательством. 
На предприятии готовится к 
сдаче в эксплуатацию новая 
линия, по розливу молока в 
бутылки (она вдвое мощней, 
чем все три, действующие 
сегодня). Так вот партбюро 
предложило доверить ее 
монтаж нашим же рабочим. 
Довод: монтажники, собирав
шие предыдущие линии, ра
ботали от души, спасибо им, 
но все-таки это были люди 
со стофоны, не знающие тон
костей нашего оборудования. 
В результате понадобились 
дополнительные доделки, до
водки, а это — потери вре
мени, объемов продукции. 
Свои рабочие будут вести

монтаж постоянно, помня, 
что им эту линию обслужи
вать.

Директор с предложением 
согласился. Бригада, возглав
ляемая коммунистом А. А. 
Мосманом, принялась за ра
боту. Выполняет ее в свобод
ное от основных обязанно
стей время. Ущерба основ
ным обязанноцтям нет (ска
зывается и то, что 'А. А. 
Мосман у нас — председа
тель головной группы, на
родного контроля). И мон
таж идет качественно..

В план, утвержденный на 
партбюро, мы включили 
пункт о совершенствовании 
социалистического соревно
вания. Сегодня бригады со
ревнуются за выполнение и 
перевыполнение заданий по 
фасовке. Подготовительную 
работу поручили провэсти 
члену партбюро начальнику 
производства А. П. Новго- 
родцевой и начальнику про
изводственно- экономического 
отдела Г. Л. Гордеевой. Для 
бригад были разработаны за
дания. За их перевыполне
ние устанавливалась еже
дневная премия (тут при
шлось «повоевать» с неко
торыми специалистами, опа
савшимися перерасхода 
средств). Обсудили все это 
в коллективе. И улучшились 
дела на фасовке. Если рань
ше приходилось просить ра
ботниц поднажать, то теперь 
появился стимул (наряду с 
материальными применяем 
и моральные). Каких-то осо
бых переплат не выявлено— 
задания напряженные, про

сто так их не выполнишь. А 
за отличную работу и упла
тить надо хорошо.

Организация соревнова
ния — это работа с людьми. 
Есть у ней и много других 
важных граней. Например, 
связанных с укреплением 
трудовой дисциплины. К со
жалению, нарушений у нас 
пока хватает... Помимо дру
гих мер, используем и но
вые. Выдаем недисциплини- 

 ̂рованным зарплату в отдель
ной кассе, оформляем «ок
на позора». Звучит, конечно, 
грубовато, но надо как-то 
пронимать недобросовестных 
людей.

На укрепление дисципли
ны работают направленные в 
бригады парторганизаторы 
(во многих бригадах пока не 
имеем возможности создать 
партгруппы), отчеты на от
крытых партийных собрани
ях с утверждением характе
ристик. Первыми таким об
разом отчитались директор 
и секретарь партбюро.

Дисциплина крепче там, 
где коллектив чувствует се
бя хозяином, в частности, 
выбирает руководителей. 
Бригадиры у нас избирают
ся давно. Сделали еще один 
шаг—провели выборы глав
ного механика...

Разговор на бюро Ок- • 
тябрьского райкома партии 
не свелся только к критике 
гормолзавода. Было призна
но, что предприятие, увели
чивая производство низко
жирных (а значит, и более 
дешевых) видов продукции, 
попадает в трудное эконо-

.мическое положение. По
мочь в разрешении этого 
противоречия было предло
жено генеральному дирек
тору объединения молочной 
промышленности А. И. Фо
мину. Большинство осталь
ных вопросов решать нам са
мим. И теперь партийная 
организация четче представ
ляет собственные подходы в 
этой работе. Однако, надо 
признать, от принципа «как 
можем» мы еще окончатель
но не отошли.

Не найдена, например, 
реальная форма активного 
участия парторганизации в 
том, что связано со строи
тельством новой котельной.

Или возьмем, качество. 'У 
себя мы его кс/нтролируем 
(хотя и тут есть что улуч
шать), положительно ока
жется на нем реконструкция. 
Но ведь продукция к потре
бителю идет через магазины, 
а там не всегда могут (или 
хотят) «возиться» с тем же 
молоком — охлаждать его 
и т. д. Покупатели же в лю
бом случае критикуют за
вод. Дело не в том, что кри
тика неприятна, продукция 
не всегда доходит до людей 
такой, какой положено. На
верное, и в этом непростом 
вопросе надо находить воз
можности для вмешательст
ва первичной

Одним словом, требова
ние: учиться деловитости са
мим, учить ей коллектив— 
остается в силе.

Н. ЕВТУШЕНКО,
секретарь партбюро
Томского гормолзавода.

Ветеран объединения

Вот уже сорок пять лет в цехе № 22 производственно
го объединения «Сибэлектросвет» Валентина Петровна 
Скоморохова работает станочницей. И все эти годы ее 
трудовая книжка хранит о месте работы всего лишь одну- 
единственную запись. За (1вой самоотверженный труд 
Валентина Петровна награждена юбилейной медалью в 
честь 100-летия со дня рождения В. И. Ленина и меда
лью «За доблестный труд в Великой Отечественной 
войне 1941 — 1945 гг.», а в ее трудовую книжку занесе
но 29 поощрений.

Фото А. Калистратова.

В Н Л О В И Й Х , 
Д Й Л Е К Н Х

от ДОМЙШИИХ
(Окончание.

Начало на 1-й стр.)
Такое ощущение, что людей 
забросили на выживаемость. 
Это по-своему резюмировал 
цлесарь А. И. Шутов:

— Нам платят дополни
тельно за отрыв от дома, но 
не за отрыв от страны.

И в самом деле, о каком 
уж там телевизоре речь, ко
гда радио нет возможности 
послушать. Вагончика под 
ЦОПР в лагере вообще не 
оказалось. Ведер для воды 
здесь нет, ходят рабочие по 
воду с чайниками. Ни доми
но, ни шашек, одно занятие 
— в карты играть. В неко
торых балках вместо крова
тей — нары, белье — рва
ное.

— Никакого желания нет 
работать, — заключает по
вар Н. Н. Габрусенко. — 
Вагончик »— тесный, непри
способленный. Все лучшее 
везут в Колбинку, на сосед
нюю вахту, а нам выпраши
вать приходится.

— Хоть бы тапочки муж
ские завезли, а то вот в 
женских хожу, — под об
щий смех добавляет один.и^ 
рабочих.

По-хорошему, эту вахту 
надо бы закрыть. Одним, на
верное, и держится: никаких 
жалоб со стороны рабочиЬс, 
все невзгоды воспринимают
ся ими с юмором, шуткой. 
Прямо-таки повезло руко
водству ЛПХ, что подобрали 
такой коллектив, А еще, на
верное, повезло техноруку 
В. А, Козулину — даже ни
кто не предложил его заме
нить новым за полнейшее 
невнимание к бытовым усло
виям.

— Я обо всем докладывал 
руководству, — оправдыва
ется Виктор Аркадьевич.

Отговорки дорого обхо
дятся производству.

Сейчас на вахте Нюрса 
Чаинского леспромхоза все 
блестит от свежей краски. 
Выкопан колодец, проложе
ны тротуары, оборудована 
беседка, А месяц назад этот 
поселок лишь условно мож
но было назвать вахтовым: 
вагончики свезли и бросили 
в беспорядке. Вахту были 
вынуждены закрыть. У за

местителя директора лес
промхоза В. А. Макеева то
же отговорки: занимался
оборудованием другой вах
ты — на 830-м километре.

Но разве отвечать за все 
сразу— не его обязанность?

Срабатывает стереотип: 
вахта — не дом, как ни ста
райся, а домашний' уют соз- 
,11ать нельзя. В известном 
смысле это так. Однако луч
шие примеры цахт Аленка, 
Колбинская не убеждают ли, 
что максимально избавиться 
от издержек неустроенности 
можно? Кстати, на вахте 
Киевская Каргаоокского 
ЛПК, где удалось побывать 
на этот раз, — вахте, ска
жем, далеко не образцовой 
— попытались все-таки о 
людях проявить как можно 
больше заботы. К столу — 
свежие огурцы и помидоры, 
вдоволь мяса, свежей вы
печки. Подпитка продуктами 
здесь ведется каждую неде
лю. Люди обеспечены тран
зисторными приемниками, 
настольными играми. И ди
ректору, и секретарю парт
кома, и начальнику орса не 
«опасно» появиться здесь, в 
кругу рабочих.

Вот в чем' убеждаешься 
после посещения вахт. За
кон «Все лучшее — вахтам» 
остается в силе, но, увы, со
блюдается не везде. Наибо
лее часто он нарушается по 
отношению к небольшим ва
хтам. Как будто коллективы 
в 15— 17 человек переносят 
лишения иначе, чем если бы 
их численность была 60. 
Заметно поубавился и тот 
заряд требовательности, ко
торого все же придержива
лись руководители леспром
хозов при майс(кой сдаче 
вахт. Теперь вахтовый сезон 
в разгаре — до бытовых ли 
«мелочей»? Нечасто балу
ют своим посещением ото
рванные от «большой зем
ли» коллективы руководите
ли и представители проф
комов, а если и приезжают, 
то не разрешают все вопро
сы.

Настораживает и такое яв
ление. То, что для вахтови
ков все в первую очередь, — 
понятно. Но должен ли быть 
сам вахтовик всего лишь по

требителем? Ведь даже в 
образцово капиталистичес
ком поселке на Аляске спе
циалисты в свободное от ра
боты время ухаживали за 
оранжереей, работали в 
зимнем саду, «для разряд
ки» обихаживали свои жи
лые помещения. Скажем, 
было немало нареканий на 
вахтах, что нет к столу чес
нока, лука, другой зелени. А 
почему бы возле балков не 
разбить несквлько грядок, 
где и выращивать эти не
прихотливые культуры? Раз
ве недостаточно свободного 
времени, чтобы принести па
ру ведер воды для полива? 
Или, например, обустройст
во спортивных кортов, пло
щадок. Кое-где на вахтах 
до 70 пфоцентов работаю
щих — молодежь. Не ее ли 
это дело? По-видимому, на
ряду с улучшением чисто 
снабженческих дел сегодня 
необходимо и усиление ор
ганизаторской работы в вах
товых коллективах.

Вахта сегодня перестает 
быть явлением исключи
тельным. Об этом говорит и 
опыт ее« распространения в 
других регионах. Но имен
но поэтому она обрастает и 
новыми проблемами. Напри
мер, секретарь парткома 
Каргасокского ЛПК Ю. Г. 
Шашиль заметил, что летом 
в базовых поселках остают
ся, пожалуй, старики и дети, 
а основное трудоспособное 
население — на вахтах или 
в рейдах. Таких точек —бо
лее 20, и каждую надо обес
печить в первую очередь, 
■усложняется организация 
доставки, требуется четкий 
график снабжения, повыша
ются требования к контро
лю. Но иного выхода, как 
оттачивать опыт и. преодоле
вать трудности, нет. Ведь 
вахты дают значительные 
объемы лесозаготовок, люди 
работают там с отддчей. И 
даже на вахте Северная Па- 
рабельского ЛПХ, которую 
по-хорошему бы .надо за
крыть, коллектив рабочих 
значительно перевыполняет 
план.

И еще. После этого обле
та, в котором принимали 
участце инструктор обкома 
партии Н. В. Мельников, на
чальники производственного 
отдела и отдела охраны тру
да объединения «Томлес- 
пром» Р. Б. Палков и А. А. 
Тушков, старший инженер 
этого объединения Н. М. 
Полищук, технический ин
спектор труда по Томской 
области А. Г. Журавлев, в 
организациях будут изданы 
приказы, наказаны винов
ные. Но как бы сделать так, 
чтобы эти меры не были 
формальным актом, а ситу
ации, когда вахты приходит
ся закрывать, были бы ис
ключены напрочь?

Н. ГУБСКАЯ.

Лгропром:
совершенствование

экономического
механизма Ш Ч Е Н Й Л  Н ЕР ЕН ТЙ В ЕЛ Ь Н Й Л

О  переходе на хозрасчет размышляет экономист Молчановского рыбозавода
Наш Молча невский рыбо

завод выполнил за полгода 
план девяти месяцев. Когда 
кто-нибудь из знакомых об 
этом слышит, обычно подо
зрительно осведомляется, 
где же, мол, ваша продукци.ч. 
А она есть во многих мага
зинах пяти районов нашей 
области. Дело в том, что мы 
перерабатываем морскую 
рыбу: камбалу, ставриду,
хек. В зависимости от пос
тавок. Кстати, из нее тоже 
получается неплохая про
дукция. Например, посмот
ришь, как вынимают из пе
чи камбалу горячего копче
ния, сразу аппетит проснет
ся. Такая у нее румяная, зо
лотистая корочка.

За шесть месяцев в на
шем коптильном *цехе изго
товили 104 тонны рыбы хо
лодного и горячего копче
ния, П  тонн пряного посо
ла, 16,6 тонны рыбной кули
нарии. И все , это сделал 
коллектив всего из семи че
ловек, хотя по штатному 
расписанию должны рабо
тать здесь шестнадцать. 
Пятый год коптиль
ный цех на бригадном под
ряде. Давно уже его работ
ники научились в любое 
время подменять друг друга.

выполнять различные опера
ции. '

И хоть оборудование в 
цехе старое, условия труда 
далеко не самые современ
ные, мастер Нина Сергеев
на Муртазина умудряется 
не только обеспечить выпол
нение плана, но и разнооб
разить ассортимент. Напри
мер, нынче после ремонта 
в цехе должны установить 
автомат для изготовления 
пельменей.

Когда видишь, какие лю
ди у нас работают, становит
ся особенно обидно, что на
ше предприятие убыточное. 
По итогам прошлого года 
оно задолжало государству 
около 9 тысяч рублей. Лю
бой экономист понимает, 
что сумма эта небольшая. 
Это говорит о том, что на 
заводе как следует не нала
жен учет, отстает организа
ция труда, люди не заинте
ресованы в повышении про
изводительности труда. И 
действительно, порядка у 
нас, пока маловато.

Взять хотя бы транспорт. 
Каких только средств пере
движения у нас нет: речные 
суда, тракторы, автомобили 
и даже лошади. 39 голов. 
Используют их в очень ред

ких случаях, но обязывают 
их держать, называя в раз
личных документах подсоб
ным хозяйством. Но какое 
оно подсобное, если никакой 
пользы не приносит, а забо
ты требует. Я вовсе не пре
длагаю сейчас же избавить
ся от лошадей. Может быть, 
в новых условиях хозяйст
вования они и понадобят
ся, но пока рыбаки предпо
читают пользоваться тракто
рами, которые требуют 
меньшего внимания. Когда 
никто не думает о лишних 
расходах, в порядке вещей, 
например, ,из-за двухсот ки
лограммов рыбы гнать за 
десятки километров тяже
лую самоходку.

И ведь нельзя сказать, 
что никто об этом не за
думывался. Не раз я пы
талась поговорить с рабочи
ми о том, как нам всем 
вместе научиться считать, и 
убедилась: об этом размыш
ляют многие. Рабочие люди 
готовы к перестройке и 
охотно идут ей навстречу. 
Например, переговорив с 
шоферами, мы решили с 1 
августа пойти на экспери
мент. Четыре человека бу
дут обслуживать пять авто
мобилей. Они уверяют, что

от этого ничего в худшую 
сторону не изменится.

Другое дело с рыбаками. 
В объединении мне долго 
объясняли, почему их нель
зя перевести на бригадный 
подряд. И все же, мне ка
жется, такую воз
можность отыскать можно. 
Как и наладить действенный 
контроль за их работой. А 
то что же получается: одна 
бригада за квартал перевы
полнила задание почти вдвое, 
другая и на треть его не вы
полнила... И все в порядке 
вещей.

Здесь совсем нетрудно 
догадаться, что речь идет о 
трудовой дисциплине. С сен
тября мы собираемся орга
низовать серьезную эконо
мическую учебу и на за
нятиях рассмотреть этот во
прос. Особого рассмотрения 
требуют и внешние связи 
нашего предприятия. Нап
ример, считается, что мы 
поставщики продукции для 
объединения «Томскрыба». 
Но там только оформляют 
договоры с районами, а бу
дут ли они выполняться, 
уже интересует только пред
приятие. Приходится Н. С. 
Муртазиной, мастеру коп
тильного цеха, заниматься

Новое кафе

Недавно на берегу Оби, в городе Колпашеве, откры
лось новое кафе с симпатичным названием «Золотая рыб
ка».

Работники орса речпорта, переоборудовав быв
шее помещение магазина «Кулинария», проведя ремонт 
хозяйственным способом, добились многого. 
Оригинальная внутренняя отделка, мягкое освещение, 
удобно расположенные столики для посетителей-сделали

бывший магазин привлекательным и желанным, а в пер
спективе здесь планируется кооперативное молодежное 
кафе с дискотекой.

НА СНИМКАХ: заведующая общепитом орса реч
порта Вера Степановна Голубева и продавец Людмила 
Николаевна) Никитенко; эмблема-вывеска нового колпа- 
шевского кафе.

Фото Н. Потапова.

торговлей, искать, куда мо
жно сбыть готовую продук
цию. Не лучше ли тогда 
нам сбывать ее без третьих 
лиц, самим договариваться? 
А то работу выполняем мы, 
а в объединении лишь пре
мии за это получают.

Много мелочной опеки 
вместо помощи терпим от 
экономистов объединения 
|«Томскрыбпром». Недавно, 
например, пока я была в ко
мандировке, приехала про
веряющая и сделала заме
чание, что для каждого от
чета нужно заводить отдель
ную папку. Можно, конечно, 
завести и еще с полсотни 
Иапок, только конкретное 
дело от этого не сдвинется. 
Лучше бы обратили внима
ние, что бухгалтерия и про
изводственная группа на 
предприятии явно дублиру
ют друг друга, а значит, 
можно . эту работу делать 
меньшими силами. Меньше 
всего готово к перестройке, 
как мне кажется, среднее 
звено, ему пока удобно все 
оставить, как есть, и нет 
никакого дела до рента
бельности.

А. КЫЛЬЧИК, 
главный экономист 

Молчановского 
рыбозавода.

Радиограмма 
с севера

в партком Самусьской 
РЭБ флота на днях пришла 
радиограмма из Каргаска. 
Капитан теплохода РТ-666 
в. А. Шевченко сообщил, 
что экипаж коммунистиче
ского труда выполнил зада
ние двух лет пятилетки. 
Коллектив обязуется в 
честь 70-летия Октября сде
лать сверх плана 22 милли
она тонно-километров.

Б. Шевченко — старший 
капитан группы теплоходов 
РТ, которые занимаются за
возом строительных грузов 
по такой сложной реке, как 
Васюган. Год назад в поряд
ке эксперимента теплоходы 
этой группы попробовали 
провести по реке трехты
сячные баржи вместо тыся
четонок. Нынче эксперимент 
был успешно продолжен.

В. КРЮКОВ.

К А К И М И  Б У Д У Т  

С Т Е Л Ы ?
Во исполнение решения обкома КПСС сейчас прохо

дит второй тур конкурса проектов памятных стел в честь 
томичей, павших в битвах с фашизмом. Стелы эти долж
ны быть воздвигнуты у Мемориала боевой и трудовой 
славы в Лагерном саду.

Сейчас в вестибюле гарнизонного Дома офицеров раз
вернута выставка представленных проектов (разумеется, 
под девизами). Здесь же экспонируются письма, оодер- 
жащие предложения томичей. Выставка содержит и ра
боты профессионально зрелые, и выполненные на люби
тельском уровне.

Жюри конкурса, которое возглавляет заместитель 
председателя горисполкома В, Н. Малащук, предстоит 
определить дальнейшую судьбу представленных проектов.

В. НИКОЛАЕВ.

Продолжаем
тему В р е м я  в о с с т а н а в л и в а т ь  г а з о н ы

Секретарь административной комиссии Ленинского 
райисполкома Г. И. Новицкая открывает журнал регист
рации работы комиссии. По разделу «Санитария» было 
заслушано 20 води'гелей, засорявших и загрязнявших 
улицы города, уничтожавших газоны. Представители 
ГАТП-2 П. И. Иглаков, А. В. Митрофанов, С. В. Са
фронов, из объединения «Томскстройтранс» В. Т. Проц- 
кнй, В. Н. Бычок, А. В. Голобков, В. С. Кузьмин и во
дители других предприятий оштрафованы. Администра
тивная комиссия принципиально относится к разбору ка
ждого протокола, составленного работниками ГАИ.

В этот же вторник и в 
других исполкомах Томска 
тоже разбирались подобные 
нарушения. Их за неделю 
набралось более сотни. Ви

димо, хозяйственные руко
водители по-прежнему не 
уделяют должного внимания 
воспитанию у водителей чув

ства долга к родному горо
ду и его жителям.

Поэтому, и возникают та
кие диалоги. Молодой води
тель Кировского ПЖРТ 
К. Андреев, обгоняя всех, 
торопился вывезти грязь из 
города, частично вываливая 
ее по Иркутскому тракту.

— Почему превышаете 
скорос^гь движения и поче
му груз не прикрыт палат
кой?

— Да какая в нашей ор
ганизации может быть па
латка? Тороплюсь я.

С. И. Веселовский из

«Союзтомскмелиорации» объ
ясняет:

— Я нагружал глину вы
ше бортов, потому что ина
че получается недогруз ав
томобиля.

Г. М. Никонов из НИИ 
курортологии:

— Я вожу торф без па
латки, ее нет в институте.

Поручая водителям сыпу
чий груз, администрация 
предприятий должна поза
ботиться о том, чтобы он 
не рассыпался. Тем более 
что такие перевозки — не 
разовые.

Только разгильдяйством 
можно объяснить действия 
водителя Ю. Н. Сидихина из 
Богашевской сельхозхимии, 
который, не заперев кузов, 
засыпал удобрениями ули
цу, А, Г. Дедюхин с ТЭМЗа 
разлил раствор, так как по
ленился заделать щель в ку
зове.

В Чаинский райисполком 
были отправлены протоко
лы на водителей районной 
агропромхимии С. В. Коко
рина и Н. В. Кириллова, 
■удобрения потоком сыпа

лись из кузовов их автомо
билей.

На Иркутском тракте две 
недели назад госавтоинспек- 
цией запрещена остановка 
транспортных средств. Дело 
в том, что'колеса машин до 
такой степени испортили, а 
в иных местах и уничтожи
ли газоны, что они стали 
грязной обочиной. Нужно 
восстанавливать зелень газо
нов. Но это пока не делает
ся.

Патрульная группа 
«Пресс-автоклуба».
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НЕБОЛЬШАЯ СПРАВ
КА; В ИЮНЕ РАБОТАЛО 
43 ТРУДОВЫХ ОБЪЕДИ
НЕНИЯ. В НИХ 7.798 
ШКОЛЬНИКОВ. НА БАЗО
ВЫХ ПРЕДПРИЯТИЯХ, В 
ЦЕХАХ УЧЕБНО-ПРОИЗ
ВОДСТВЕННЫХ КОМБИ
НАТОВ, В МАСТЕРСКИХ 
ШКОЛ И ПТУ УЧЕНИКИ 
ВЫПУСТИЛИ ПРОДУК
ЦИИ НА 912 ТЫСЯЧ РУБ
ЛЕЙ, ВЫСВОБОДИЛИ БО
ЛЕЕ 700 РАБОЧИХ И 
СЛУЖАЩИХ. РАБОТАЯ 
НА БЛАГОУСТРОЙСТВЕ 
ГОРОДА, ШКОЛЬНИКИ 
ВЫСАДИЛИ 1 МИЛЛИОН 
99 ТЫСЯЧ ЦВЕТОВ, 2 ТЫ
СЯЧИ ДЕРЕВЬЕВ И КУ
СТАРНИКОВ, БЛАГОУСТ
РОИЛИ 20 ГЕКТАРОВ ГА
ЗОНОВ. ПРИ ПОДВЕДЕ
НИИ ИТОГОВ ПЕРВОЕ 
.МЕСТО ЗАНЯЛ КИРОВ- 
СКИИ РАЙОН, ВТОРОЕ- 
ЛЕНИНСКИИ, ТРЕТЬЕ - -  
ОКТЯБРЬСКИЙ.

Фильмы для всех
демонстрируют юные киномеханики

Дирекция киносети Том
ска уже девять лет сотруд
ничает с Советским районо 
— в учебно - производст
венном комбинате готовит 
киномехаников. В кино .это 
самая массовая профессия.

Все эти годы бессменным 
мастером производственного 
обучения является В. В. 
Гребнев. За девять лет со
трудничества 670 учащихся 
школ Советского и Октябрь
ского районов прошли курс 
обучения специальности ки
номеханика, из них 73 чело
века по окончании школы 
пришли работать в киноте
атры. И в летнее время мно
гие школьники - киномеха
ники помогают нам демон
стрировать фильмы для то
мичей. Пятую трудовую чет
верть .29 девятиклассников 
провели в шести кинотеатрах

> ^ р о к и

воспитания
Пятнадцать лет назад впервые был дан старт лет

ней трудовой четверти школьников под девизом «Мой 
труд вливается в труд моей республики». За эти годы 
трудовые, объединения стали школой воспитания, шко
лой взросления.

Под трудом мы понимаем труд-заботу. Заботу о бла
гоустройстве города, школы, заботу о делах на базовом 
предприятии, посильное участие на полях пригородных 
совхозов. Наряду с формированием отношения к труду 
как жизненной ценности воспитывается уважение к лю
дям труда, создается детский коллектив, происходит 
нравственное и физическое взросление школьников.

В работе с детьми каникул нет. Летом можно и пре
успеть в воспитании, а можно и потерять. Каковы же 
летние уроки воспитания?

Прежде всего радует серьезное отношение к органи
зации практики на большинстве базовых предприятий, 
особенно на электротехническом, радиотехническом, ре
монтно-механическом заводах, в Кировском и Советском 
райпищеторгах. Здесь ждут ребят, и это вселяет уверен
ность в необходимости и значимости их труда. И совсем 
непонятно отношение к организации работы школьников 
на объектах ТомскграЖданстроя, хлебозавода, где при 
острой нехватке рабочих рук считают, что проще следо
вать инструкциям, а не искать пути для обеспечения бе
зопасности труда школьников. Не проявляют заинтересо
ванности в создании профильных школьных отрядов в 
период каникул учреждения здравоохранения, предприя
тия быта. Аналогичное отношение к трудоустройству 
школьников на мебельных предприятиях,, тароремонтйой 
фабрике, комбинатах по благоустройству, кондитер
ской фабрике. Думается, что руководители, живущие днем 
сегодняшним, избегающие трудностей, связанных с орга
низацией труда подростков, лишают себя возможности 
иметь рабочие кадры на многие годы вперед.

Процесс взросления учащихся, пожалуй, нигде не 
npoTeKaef. с такой интенсивностью, как в загородных ла
герях труда и отдыха. И среди городских школьников 
именно эти формирования пользуются наибольшей по
пулярностью. Но нужен ли их труд селу? Почему-то в 
Губине на этот вопрос ответили отрицательно, поэтому 
лагерь пришлось закрыть. На полях совхозов «Степанов- 
ский» и «Батуринский» вроде бы рассчитывали на по
мощь ребят, но базы для размещения школьников подгото
вили с большим опозданием. До середины июля ежедне
вно ездили на полевые работы школьники Кировского рай
она, по предписанию санэпидстанции был закрыт в се
редине первого сезона лагерь Советского района. Более 
заинтересованно отнеслись к встрече ребят в совхозе 
«Томский». Но Ленинский райком ВЛКСМ, отдел народ
ного образования забыли, что важно не только хорошо 
организовать труд (а он высоко оценен руководителями 
совхоза), но и быт, и отдых школьников.

Подготовка учащихся к жизни, к труду, как предус
матривает реформа школы, начинается с раннего возрас
та, И лето показывает, что самое большое участие в 
озеленении города принимают ребятами — 13 лет. Но 
при общей удовлетворительной организации работ нель
зя не высказать в адрес РСУ зеленого строительства 
серьезных замечаний. Не все мастера понимают, что в 
работе с детьми мелочей нет. Не подвезли вовремя зем
лю, выдана для посадки неокрепшая рассада, не вышли 
поливные машины—и видят ребята, что тысячи цветов 
садят они для отчета, а больших изменений в зеленом 
наряде города не происходит, не скоро зацветут клумбы 
с такой рассадой, а то и вовсе погибнут под первым 
дождем.

Воспитывает все, и в первую очередь отношение 
взрослых к труду детей, его оценке. Поэтому нельзя не 
остановиться еще на одном аспекте в организации труда 
школьников—на экономическом. Из разговоров с ребя
тами стало видно, как мало заботимся мы о том, чтобы 
они знали нормы выработки, формы организации труда, 
практически их не привлекают к планированию, подведе
нию итогов. Сам труд, как правило, организуется взрос
лыми, актив участвует лишь в регистрации показателей 
работы, которую зачастую также оценивают взрослые. 
Ряд предприятий по-прежнему перечисляет заработанные 
учениками средства на школы, а не оплачивает их рабо
ту по нарядам на каждого.

Впереди еще больше месяца каникул, и надо сделать 
все возможное, чтобы летний труд и отдых школьников 
способствовали их гражданскому становлению.

Т. МИНЕЕВА, 
инструктор горкома КПСС.

Р Е Ф О Р М А  Ш К О Л Ы :  В А Ж Е Н  К О Н К Р Е Т Н Ы Й  Р Е З У Л Ь Т А Т

О Т Р У Д О В О Й  Ч Е Т В Е РТ И  Ш КОЛЬНИКОВ ГО РО Д А

Нам нравится
в ладере труда и отдыха 

«Юность» хозяйничал де
журный отряд.

— Остальные на полях,—
объяснила нам бригадир де
журных девятиклассница 
школы № 18 Варя Фокина. 
—' Собирают урожай совхо
за «Степановский». '

Бойкая Варя за недолгое 
время успела рассказать, что 
они почти каждый день пе
ревыполняют норму, что им 
нравится собирать лук, ре
дис, щавель, укроп, что ма
шины увозят co6j)aHHoe сра
зу в город, в столовые и ма
газины.

— Пойдемте, я познаком
лю вас с нашими мальчиш
ками, они сами делают спор
тивную площадку около но
вого корпуса, — и Варя 
потянула меня к двухэтаж
ному дому, который постро
ил для школьников совхоз. 
Когда кончится лето, в этом 
здании оборудуют профилак
торий для учителей и школь
ников. Место хорошее — от 
города недалеко, чистый во
здух. Недаром старшеклас
сники довольны, даже 
«взбунтовались» в начале 
второго сезона, когда по тех
нике безопасности их прихо

дилось вечером отвозить до
мой. Сами потребовали от 
дирекции совхоза закрыть 
старую яму на территории 
лагеря.

В основном такое настро
ение школьников Кировско
го района характерно для 
ребят, которые вложили 
часть фвоего труда в труд 
нашего города — на полях 
совхозов, на предприятиях, 
на улицах Томска. Уже не 
раз приходилось слышать, 
как кто-нибудь из школьни
ков, проходя или проезжая 
мимо газонов, клумб, гово
рил: «Здесь мы работали».

Главной задачей школь
ников в начале лета было 
благоустройство города. Го
родской комсомольский 
штаб, состоящий из старше- 
кла1.1гников, подводил итоги 
работы, отмечал лучшие 
школы. По мнению штаба, в 
первом сезоне передовиками 
соревнования стали школы 
№№ 6, 7, 9, 13, 19, 26.
Штабисты часто выезжали в 
школьные трудовые лагеря, 
работали вместе с ребятами 
на благоустройстве города, 
чтобы на месте помочь ра

зобраться в наболевших про
блемах, Часто приходи
лось Инге Озеровой, Оле
гу Назарову и другим 
ребятам из штаба слышать 
от школьников жалобы на 
rop3eneHxo3j^ чачть работы 
пропадала из-за различных 
мелочей. К сожалению, опы
та у ребят не хватило, что
бы потребовать у зеленого 
хозяйства все, что положено 
по договору. Не смогли они 
помочь и 19-й школе в 
конфликте со спичечной фа
брикой. Там школьники не 
успевали проводить «КВНы», 
другие мероприятия, запла
нированные после рабочего 
дня, потому что трудились в 
разных сменах. Администра
ция фабрики формально 
оказалась права; раз заклю
чили договор, извольте со
блюдать все пункты. Жаль, , 
что штаб не сумел убедить 
руководителей фабрики от- 
казатьйч от этой позиции.

Штаб и сейчас продолжа
ет работу — выпускает фо
токалендари, подводит ито
ги. И часто в этих календа
рях звучит фраза: «Нам
нравится...».

Н. ШЕРЕМЕТ.

«Товарищ» шел в ногу
Заканчивалась последняя 

учебная четверть, и педаго
гический коллектив школы 
№ 26 все чаще обсуждал 
вопрос о летней трудовой 
практике детей. Учителя 
знали: будет трудно, по
тому что школа работает 
первый год, школьники и 
преподаватели собрались из 
разных школ. Решили сде
лать упор на самоуправле
ние — организовать совет 
из ребят, который бы под
водил итоги соревнования, 
выпускал боевые листки, 
следил за выполнением до
говоров с предприятиями, 
организовывал отдых. Совет 
стал нaiyoящим помощни
ком для начальника трудо
вого объединения «Това
рищ» 3. А. Калининой и ор
ганизатора школы М. 
Ковалевой.

Бригады работали на раз
ных предприятиях. Напри
мер, бригада «Кристалл»— 
на тарной базе торгового

предприятия. Ребята склеи
ли более 21 тысячи коробок 
для кондитерской и мака
ронной фабрик, за отличный 
труд за-шужили почетную 
грамоту предприятия.

«Фиалка» озеленяла при
школьный участок. Брига
дир Алеша Селиванов и Ма
рина Михкли выразили же
лание всей своей бригады:

— Мы хотим, чтобы наша 
школа утопала в цветах и 
зелени, была самой красивой 
в городе. Ведь это наша 
школа.

Место действия «Рубан
ка» — улица Беринга и Ир
кутский тракт. Здесь школь
ники убрали весь мусор, вы
садили 45 тысяч штук рас
сады, сделали 12 клумб. Но 
самое главное, как отметил 
пятиклассник Женя Пана- 
сенков, — приобрели дру
зей - старшеклассников. В 
бригаде были ученики раз
ных классов, старшие забо

тились о младших, брали на 
аебя работу потяжелее.

Еще один адрес нашей ра
боты — депо «Томск-П», 
где бригада «Гудок» уком
плектовывала бельем скорый 
поезд «Томич».

Стройотряд во главе с Ан
дреем Валецким побывал в 
леспромхозе Белого Яра, по
мог в строительстве забора 
и площадки для нового объ-* 
екта. В свой отряд члены 
комитета комсомола вклю
чили подростков 6—7-х 
классов. После окончания 
трудовой четверти отряд,от
дохнув, снова уехал на две 
недели в Белый Яр.

В июне наша школа не 
раз отмечалась в чисЛе удар
ников соревнования. Значит, 
опасения педагогов не сбы
лись. Несмотря на моло
дость. «Товарищ» доказал, 
что может быть дружным и 
трудолюбивым.

Г. ЧЕРНОВА, 
учитель школы №  26.

ОТРЯД НРОДОЛЖАЕТ 
Д Е Й С Т В О В А Т Ь

в лагере труда и отдыха школы-Нг 23 идет 
второй сезон

Каждое утро тишина школы сменяется шумом весе
лых детских голосов. Стоит появиться всего нескольким 
мальчишкам, и спокойствия как не бывало. Постепенно 
собирается весь состав лагеря труда и отдыха школы 
№ 23—-все 120 человек. На линейке получают они зада
ние на день. Кто-то морщит нос, кто-то доволен, не мо
жет сдержать эмоции—работник-то в четвертом или пя
том классе учится.

Несмотря на такой возраст, работают школьники от
лично. Старательно метут улицы, пропалывают кустар
ники, дергают вдоль забора траву, носят кирпичи.

— Приходите осенью,—сказал начальник лагеря 
И. И. Хуторянский, молодой учитель,—на школьном дво
ре будет очень красиво. Как вы думаете, во сколько об
ходится школе военный городок? В тридцать тысяч! И. 
его надо построить. За это взялись мои мальчишки. Ко
нечно, сделали только то, что им по силам,—подровняли 
стенки траншеи, отрыли одиночные окопы, поставили 
столики для разборки оружия. Наш лагерь «Пламя» 
еще отвечает за чистоту улицы Толстого и участка ули
цы Лебедева, высаживаем цветы на клумбах по улице 
Шевченко.

Работали бы школьники еще лучше, да вот беда — 
не поставил им горзеленхоз, согласно договору, перчатки 
и инструмент. И рассаду предоставил такую, что приш
лось за ней ухаживать в собственной теплице и добав
лять к присланной свою рассаду.

После работы в лагере футбол, шашки, шахматы 
приходят на смену лопатам и ведрам. Недавно в лагере 
прошел конкурс рисунков на асфальте. Впереди еще 
«КВН», конкурс художественной самодеятельности.

И. МУСОХРАНОВ.

города, заменив десять кино
механиков. Это позволило 
дирекции киносети ском
плектовать покосную брига
ду. '

Школьники поставили 880 
киносеанс1)в, заработали 
1.300 рублей. Заработок од
ного дня перечислен насчет 
№ 700.

Закончился трудовой ме
сяц для ребят, но семь юных 
киномехаников остались ра
ботать в кинотеатрах. Евге
ния Лузина вы можете встре
тить в «Сибиряке». Л1,ихаил 
Жориков—киномеханик ки
нотеатра им. И. Черных, 
Владимир Пикасевич рабо
тает в кинотеатре им. М. 
Горького.

С. ЯКИМОВЕЦ, 
директор киносети.

Работали 
для города

Есть в УПК Советского 
района профессии, в ко- 

\Торых очень нуждается 
наш город, — продавцы, 
повара, швеи. В июне в 
продовольственных и 
промышленных магазинах 
города работало более ста 
девушек-школьниц. Они 
появлялись со ' своими 
лотками буквально во 
всех, уголках города. Ко
мандир отряда «Юность» 
продавцов промышленных 
товаров Ирина Башкина 
подсчитала, что юным 
продавцам удалось про
дать товаров на 55.055 
рублей. Еще больше про
дали девушки продоволь
ственных товаров — на 
76.445 рублей. В столо
вых школьники самостоя
тельно готовили блюда, 
обслуживали рабочих и 
служащих. На объектах 
общественного питания 
ребята выпустили про
дукции на 32.800 рублей.

Отряд швей выполнял 
заказы Томской швейной 
фабрики, девочки шили 
полотенца, халаты, пла
тья, рукавицы. Готовая 
продукция поступала сра
зу на прилавки магази
нов. Платья Тани Силан
тьевой, Лены Гавриленко, 
Оли Тащевиковой, Элины 
Шайдулиной и Наташи 
Селивановой отличались 
хорошим качеством.

Второй год школьники 
участвуют в капитальном 
ремонте своего УПК. Гер- 
маи Титов и Женя Ми- 
шуков выполняли самую 
сложную операцию — 
делали фактурную отдел
ку по свежей шпаклевке 
на потолке. Многие ребя
та на деле доказали, что 
те навыки, которые они 
приобрели в УПК, при
годятся им в жизни. Де
вочки из школы № 36 от
личались аккуратностью и 
точностью в работе. Ре
бята - инструменталь
щики работали на «Сиб- 
элеигромоторе»., водите -̂ 
ли—вУТТ «Томскнефть», 
операторы—в вычисли
тельных центрах. Учени
ки УПК заменили 185 
кадровых рабочих, зара
ботали 17 тысяч рублей.

По инициативе штаба 
трудового объединения 
21 июня был Проведен 
комсомольский субботник, 
554 рубля было перечис
лено в Фонд мира.

Г. МОРОЗОВА, 
директор УПК Совет

ского района.

Время
взросления

С экскурсии по строи
тельным объектам треста 
«Томсктрансстрой» началась 
производственная практика 
строителей - отделочников 
УПК Ленинского района. В 
течение июня школьники 
показали свои профессио
нальные навыки на стройке 
ГОРЕМ-10 треста, магази
на по улице 79-й гвардей
ской дивизии и на строитель
стве детского сада.

И не только руководите
ли треста «Томсктрансстрой» 
серьезно отнеслись к учени
кам УПК. Практически все 
руководители наших базо
вых предприятий со всей 
ответственностью занима
лись организацией летней 
трудовой практики

Такого согласия между 
УПК и предприятиями не 
было бы, если бы директо
ра заводов и хозяйств не 
уделяли большое внимание 
материальной базе, рабочим 
местам для школьников. 
Завод резиновой обуви обо
рудовал на комбинате цех 
заготовщиков - пошивалыци- 
ков верха спортивной обуви.

Томская карандащная фаб
рика создала класс и лабо
раторию по подготовке опе
раторов карандашного про
изводства. Городское авто
транспортное предприятие 
№ 2 уже повторно обновило 
автомобиль марки ЗИЛ.

На РМЗ условия для эф
фективного обучения школь
ников были не из лучших. 
Завод арендовал помещение 
на базе мастерских Томско
го лесотехнического техни
кума. Но школьники прак
тически не. знали завода, 
были трудности с обеспе
чением групп работой, ин
струментом, металлом. Учи
тывая все это, в коллективе 
завода внесли предложение 
организовать школьный 
класс непосредственно на 
предприятии. В результате 
ученический класс был создан 
и работает теперь как полно
правный производственный 
цех. Многое для организа
ции цеха сделал директор 
завода Б. И. Вьюгов. На 
заводе намечена программа 
привлечения школьников к 
управлению производством,

организации бригад само
контроля, соревнования как 
внутри цеха, так и между 
цехами завода с, участием 
цеха УПК. Ребята идут на 
РМЗ с желанием. Михаил 
Кряквин, Вячеслав Пашков, 
Андрей Самоделкин, Алек
сей Шеланов работали в 
ученическом цехе наравне 
со взрослыми.

Директор , хлебокомбинат 
та В. С. Масленко вроде бы 
понимает, что комбинату не
обходимо пополнение кад
ров. Ведь предприятие жи
вет за счет временных ра
бочих. Но до сих пор на 
предприятии не созданы ус
ловия для производственно
го труда, не оформлен 
класс, не оборудована разде
валка, нет душевых, нет 
специальных ученических 
рабочих мест.

Возрастает престиж УПК 
и базовых предприятий. И 
если раньше принимали ре
бят без особого энтузиазма, 
то теперь старшеклассники, 
прошедшие подготовку в 
УИК, чувствуют уважитель
ное отношение рабочих, мно
гие школьники остаются ра
ботать на все лето. И нуж
но внимание шефов, чтобы 
удовольствие поработать ле
том за станком или на 
стройке не перешло в обя
зательную летнюю отра
ботку.

Г. Ш УЛЯКОВА, 
директор УПК 

Ленинского района.

«Дай нам руку, 
девятый класс!»

— такими словами приветствовали работники радио
технического завода девятиклассников Кировского рай-

V ,

она, прибывших на завод 
венной практики.

Из рук представителей 
завода ребята приняли свою 
первую трудовую реликвию 
— поздравление с посвяще
нием в рабочие. Вручая эти 
поздравления, председатель 
профкома Л. Г. Поджу- 
нас каждому находила, ду
шевное напутственное сло
во. И очень приятно было 
видеть детей наших работ
ников — Максима Думу, 
Бориса Илюхина, Женю 
Громова, Ольгу Прокофь
еву, Андрея Неруша.

Цех № 7, выпускающий 
магнитофоны и магнитолы, 
встретил ребят с большим, 
нетерпением, ведь наступи
ло время летних отпусков и 
остро чувствуется нехватка 
рабочих рук. Ребята полу
чили от мастера производ
ственного обучения конкрет
ные задания и понимали, 
что и от их труда зависит 
вьтолнение государственно
го плана. Шестьдесят шесть 
процентов генераторов,
монтируемых в аппараты
«Томь-206-стерео», сделаны 
руками школьников.

В этом году впервые по
желали помочь заводу ребя-

для прохождения производст-

та 7—8-х классов, но удив
ляет отношение руководи
телей школ №№ 6 и 42, ко
торые не пошли нам на
встречу и не разрешили 
желающим работать летом 
на заводе. Почему бы не за
менить энтузиастам отработ
ку в школе работой на базо
вом предприятии, ведь ре
бята не легкого пути ищут. 
Работа на конвейере по 
сборке лентопротяжного ме
ханизма магнитофона, на
пример, требует усидчиво
сти, внимания и быстроты.

Сейчас завод выпускает 
бытовые аппараты магнит
ной записи, технический 
уровень которых требует 
качественного обн6вл)ения. 
Инженерные службы завода 
готовят путевку в жизнь 
новому аппарату «Томь-209- 
стерео». Будущее для по
добной техники в руках под
растающего поколения, по
этому ' радиотехнический 
завод всегда с радостью 
встречает школьников.

Н. КУКИН, 
директор радиотехниче

ского завода.
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Тридцать предприятий города заявили в бю
ро по трудоустройству о своем согласии при
нять на работу школьников. С середины мая 
этого года в производственное объединение 
«Контур», на ТМЗ, ТЭТЗ, во все тресты столо
вых и райпищеторги было направлено около ты
сячи школьников. Желающих поработать во 
время летних каникул просим обращаться в штаб 
по трудоустройству молодежи и подростков по ад
ресу: проспект Кирова, 17, комната № 2.

НА СНИМКАХ; здесь 

работают ш1<ольники. 

Площадь Революции, 

совхоз «Степановский», 

теплицы, радиотехни

ческий завод.

Фото Ю. Мазурина.
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Песня соединяет народы
...Вечернее небо постепенно светлело над кожев- 

ннковским .зеленым театром, когда легли длинные 
тени от деревьев и со старенькой концертной эст
рады к людям полетела музыка. Строгие мужские 
голоса сплетались в удивительном многоголосье. 
Торжественно звучал хорал «Ромелнн керубинта» 

музыка, уходящая своими истоками в седую 
древность. Возвышенный строй мужских голосов 
плел и плел удивительную вязь созвучий, лишь 
иногда сливаясь в удивительно чистом унисоне...

TiiKini, наверное, запомин- 
ло(!ь многим слушателе,м. 
заполнитним амфитеатр ко- 
жевниковской концертной 
площадки, начало концерта 
Государственного заслужен
ного ансамбля народной пес
ни и танца Грузии, который 
начал свой фестивальный 
маргнрут с южного хлебного 
села.

.Запомнились ' слушателям 
и многие другие вокальные 
и .хореографические номера 
обширной программы, ску
пой и повелительный жест 
художественного руководи
теля и главного дирижера 
коллектива Джемала Чкуа- 
сели, весь строгий облик ар
тистов из братской респуб
лики, показавших сибирякам 
один из самых драгоценных 
камней в венце Матери- 
Гру.зии - -  ее народную пес
ню, ведущую свою родослов- 
н>'ю от первого тысячелетия

нашей .эры. Для тех, кТо 
бывал в этой яркой и щед
рой республике, понятно, что 
грузинская песня — не эт
нографический, тщательно 
сохраняемый раритет. Муж
чины в Грузии поют часто — 
и в праздники, и в горестные 
минуты. Поют так, как ус
лышали кожевнйковцы — 
строго и истово, без всякого 
сопровождения, «а-капелла», 
и, право же, народная песня 
стала на берегах Арагви и 
Риони й праздничным риту
алом, и повседневным бы
том. Таким пронес песню 
грузинский народ через ты
сячелетия иаторических ис
пытаний. Таким показал нам 
ее коллектив, отметивший 
недавно столетие(1) свЬего 
существования. В историю 
ансамбля вписаны имена, 
составившие славу грузин
ского искусства.

«Мравалжамиер» — за 

стольная, «Кучхи обедине- 
риз> — озадебная, «Архала- 
ло» — трудовая — песни 
звучали одна за другой, и 
аудитория, не понимая, ес
тественно, языка, понн.мала, 
казалось, саму дуо1у песни. 
Об этом говорили и горячий 
прием, и аплодисменты, ис
кренние и щедрые, которые 
отнюдь не были только да
нью вежливости.

А встретили своих гостей 
кожевнйковцы дважды. На 
границе района, где коллек
тив приветствовал секретарь 
райкома КПСС В. Н. Пет- 
лин, и здесь, в зеленом за
ле, где вмеате с традицион
ным хлебом-солью артистов 
приветствовал заместитель 
председателя райисполкома 
Н. Л. Акулов, ,Цобрые слова 
дружбы, полевые и садовые 
цветы, которыми щедро на
граждали коя.ешшковцы ис
полнителей, были естествен

ной данью признательности 
аудитории за замечательное 
искусство гостей.

Вернемся к концерту. 
.Мы уже назвали ряд запо
минающихся вокальных но
меров программы. Можно 
назвать и другие. Хотя бы 
ритуальную песню «Алило*> 
— образец чистейшего мно
гоголосья, пока.завшего
большую вокальную культу
ру коллектива. А как горячо 
приняли слушатели знаме
нитую «Сулико», в которой 
мы услышали удивительное 
умение филигранной отдел
ки малейших деталей, пора
зительное умение хора петь 
«мЕцца-воче», вполголоса...

Концерт гости построили 
так, что песня органически 
с‘менялась танцем (главный 
хореограф — заслуженный 
деятель искусств Грузии Ре
ваз Чхонелндзеу. Вступали 
музыканты — доли, нацио
нальный вид барабана и осо
бый «азиатский» аккордеон 

. — и сцену захлестывала 
стихия стремительного зажи
гательного танца. Каким 
же разнообразным может 
быть ритм традиционной 
«лезгинки»! Полный сдер
жанного достоинства хоро
вод «Туринский перхули» и 
воинственный танец «Хору- 
мп», где немалую роль иг
рали кинжалы. Лирический 
танец «Картули» и особен
но танец всадников «Мхед- 
руди» продемонстрировали

нам не просто выдающееся 
мастерство исполнителей. 
Они открыли нам саму душу 
грузинского народа, ' умею
щего ценить рыцарскую 
дружбу, мужское достоинст
во и скамозабвенно отдавать
ся стремительной стихии 
танца. Надо еще выделить 
лирический танец женщин, 
решенный в сдержанных, 
иеломудренных красках н 
от этого особенно впечатля- 
юший.

Удивительно чисто звуча
ла маленькая инструмен
тальная группа, выступив
шая один раз и с отдельным 
номером. Л1у!зыкантов, игра
ющих на саломури и чанчу- 
ри, возглавил сам художест
венный руководитель кол
лектива, а основная мелодия 
велась в терцию на двух(!) 
свирелях!- Эти «Горские .ме
лодии» были символом му
зыкального мастерства.

Разумеется, мы увидели 
только малую толику уди
вительного народного искус
ства Грузии. И все, кто по
бывал на концерте, и те, ко
му еще предстоит встретить
ся с ансамблем, ощутят при 
этом не только эстетическую 
радость. Они ощутят гор
дость за братский народ, ко
торый пронес через все ис
торические испытания, свою 
целостную культуру.

Б. БЕРЕЖКОВ.

Спорт 'Фотоконкурс*87

Н а в с е  р у к и
м а с т е р а

Победителем II летних .спортивных игр 
геологов стала команда Васюганской неф
тегазоразведочной экспедиции

Два дня Каргасок принимал гостей—десять команд, 
представлявших геологические подразделения области. 
Ко вторым играм геологов каргасокцы успешно подгото 
вились. Для участников спортивного праздника были по
строены на стадионе две волейбольные площадки с де
ревянным покрытием, два городошных корта, эстрада, 
на которой могут выступать и артисты, й спортсмены 
(на играх .здесь проводились соревнования гиревиков). 
Про запас ~  на зиму — построена хоккейная коробка. 
Удобно и, болельщикам: для них сооружена трибуна. Ну. 
а настояощм украшением стадиона стала беговая дорож
ка с резиновым покрытием.

На улицах села—праздник. В разноцветных флагах 
стадион. Трибуну заполнили многочисленные зрители. 
Начинается тор:щестпенное открытие игр. Одна за дру- 
1'ой на беговой доронже появляются колонны участников. 
Спортст1енои приветствует генеральный директор объе
динения «Томскнефтегазгеология» Г. Н. Шестаков. На 
йгтапитоке взвивается флаг соревнований, в чаше над 
стадионом вспыхивает огонь. Праздник открытия сорев
нований завершили показательные выступ.ления спортив
ных и художественных коллективов.

Спортсмены вступили в борьбу. Весьма разнообразна 
программа игр: соревнуются городошники, гиревики, во
лейбольные команды женщин, футболисты, теннисисты, 
шахматисты. Но, по традиции, господствовала на играх 
«королева спорта» — легкая атлетика: бег, прыжки' ме
тание гранаты, эстафеты. Заметен и рост мастерства 
фи.зкультурников-геологов. Вот несколько результатов. 
На прошлогодних состязаниях, проводимых в Колпаше- 
ве, че.мпионом в беге на 100 метров стал С. Чипизубов 
(Томский геофизический трест) с результатом 12,9 се
кунды. В Каргаске это время превысило дecsять спортс
менов, а победитель — колпашевец С. Зырянов преодолел 
стометровку за 11,8 секунды. Значительно лучше пробе
жала кроссодую дистанцию 500 метров О. Арканова из 
Васюганской экспедиции. . Со своего прошлогоднего—то
же победногЩ —результата она «сбросила» 2 секунды. 
Улучшились результаты и в других видах легкоатлети
ческой программы.'

Большой интерес вызвала эстафета «четырехуголь
ников». Здесь отличились геологи из Александровского. 
«Изюминка» нынешних стартов—комбинированная эста
ф ета—также привлекла внимание болельщиков. Здесь 
этапы чисто спортивные сочетались „с элементами про
фессиональной подготовки. Геологи показали себя мас
терами на все руки! Лучше всех преодолела дистанцию 
(а нужно было продемонстрировать умение в ведении 
мяча, установке палатки, метании гранаты и т.д.) коман
да Западной нефтегазоразведочнрй экспедиции.

Азартно было на волейбольной площадке. Здесь за
метно выделялись спортсменки из Васюганской НГР'-) 
которые и стали победительницами. У городошников нн 
кто не смог противостоять команде александровцев.

. Состязания гиревиков, как правило, собирают много
численных болельщиков. И на этот раз они с 5'влечени- , 
ем наблюдали за спором силачёй. Довольно высокими 
результатами отметити свои выступления А. Журба 
(Александровская НГРЭ) 6 весовой категории до 70 ки
лограммов— 191-очко, А. Ковыршин (Западнай НГРЭ) в 
весе свыше 90 килограммов — 231 очко. А в командном 
зачете победили высюганцы. • .

Судейская коллегия подвела итоги двухдневной 
борьбы, Чемпионом вторых областных летних игр геоло
гов стала команда Васюганской нефтегазоразведочной 
:экспедиции, многие члены которой были отмечены алы
ми лентами победителей в отдельных видах программы. 
Второе лтесто занял коллектив Западной экспедиции, на 
третьем—физкультурники из Александровской НГРЭ. 
Кстати, именно этот район будет принимать III игры ге
ологов.

О. МИРЕЦКИИ.

«Мы даже с ним друзья, куда он, туда и я...»
Фото Е. Лисицына.

Анонс

Н а  ф л а г —  с м и р н о !
26 июля в нашей стране 

празднуется День Военно- 
Морского Флота СССР. Ог
ромен вклад военных мо
ряков в героическую исто
рию нашей страны. На Ти
хоокеанском флоте несут 
вахту моряки-томичи на 
подшефном большом десант
ном корабле «Томский ком
сомолец». Туда по путев
кам комсомола уходят наши 
лучшие призывники. Свыше 
сотни томичей носили за 
последние годы форменки.

26 июля военно-спортив
ный праздник в 11.00 часов 
иачиетОД ira Cciiuoi'i ‘курье. 
Кажды!! смои.ст помериться

Баранова А. М., прожи
вающая по адресу: 143900, 
Московская обл., Балаш иха, 
шоссе Энтузиастов, 29, кв. 
108, обратилась в редакцию  
с таким письмом: «Мой муж 
старший лейтенант Бара
нов Борис Иванович, 1916 
года рождения, погиб 25 ав
густа 1942 года. Был он 
летчиком 6-го гвардейского 
штурмового авиаполка 3-й 
воздушйой армии, имел бо
евую награду — ордей 
Красной Звезды. Он воевал 
вместе и дружил с летчи
ком того же полка ФеосЬа- 
новым Виктором Иосифо
вичем. семья которого про
живала в Томске. Феофанов  
погиб позднее — 6 марта

силой в перетягивании ка
ната, проявить свою лов
кость в плавании, вместе с 
товарищами отличиться в 
гонках на ялах.. Свое ма
стерство покажут судо'моде- 
листы и водномоторники.

Без вас, дорогие моряки- 
томичи, носившие военно

-морскую форму, праздник не 
может состойться. Поэтому 
.залог успеха — личное уча-̂  
стие.

Продолжение праздника— 
в городском саду в 18.00. 
■участникам будет предло
жена концертная программа.

В этот день нельзя не

1943 года. А  тогда, 25 ав
густа 1942 года, семь лет
чиков, в том числе Бара
нов Б, И. и Феофанов В. И., 
вылетели на - боевое зада
ние по бомбежке передне
го края вражеской оборо
ны в районе Ржева. При 
возвращении на свой аэро
дром на них напали в рай
оне Лазарева 12 или 15 не
мецких мессеров. Был ж ар 
кий бой. Самолет мужа был 
подбит, упал севернее бо
лота Федорково и взорвал
ся. Тан написаЛи мне из 
Центрального архива Ми
нистерства обороны в но
ябре 1986 года.

Обращаюсь к жене и де
тям погибшего капитана 
В. И. Феофанова: может, со
хранилось у них фото во
енных лет 6-го гвардейско
го штурмового авиаполка? 
Прошу всех, кто воевал с 
Б. И. Барановым и В. И. 
Феофановым: пришлите, по-

вспомнить о тех, кому мы 
обязаны своим мирным не
бом. Возло?«ение цветов 
пройдет на площади Револю
ции у памятника жертвам 
белого террора.-

А в 19.00 у причала реч
ного вокзала участников 
праздника будет ждать теп
лоход «Мофва>^^ Во время 
экскурсии — дискотека.

Дорогие военные моряки!, 
Примите самые сердечные 
поздравления по случаю 
праздника. Желаем здоро
вья, успехов в учебе и тру
де. Счастья вам и вапшм 
семьям!

В. РОДИОНОВА.

жалуйста свои адреса, ко
пии коллективных фото
графий. Очень хочется 
знать, с кем муж был в 
своем последнем полете».

*  *  *
Потапенко Василий Иоси

фович (614090, г. Пермь-90, 
ул. Кояновсиая, 3. кв. 11) 
в начале 1942 года был 
призван в ряды Советской 
Армии и направлен в 
Тульское оружейно-техни
ческое училище, находив
шееся в годы войны в Том
ске. Вместе с ним учились 
в основном курсанты из 
Новосибирской области (тер
ритория нынешней Томской 
области тогда входйла в 
Новосибирскую). Учебу за
кончили в июле 1942 года 
и в звании технииов-леи- 
тенантов выехали на фронт. 
В. И. Потапенко просит от
кликнуться сокурсников по 
Тульскому оружейно-тех
ническому училищу.
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БЮРО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т  [

Сегодня — переменная об
лачность, местами неболь
шие кратковременные дож
ди, грозы, ветер юго-запад
ный, 5—10 метров в секун
ду, температура 18—23, по 
южным районам 23—28, в 
Томске 23—25 градусов
тепла.

Телевидение
СУББОТА, 25 июля 

ПЕРВАЯ ПРОГРАМ М А  
МОСКВА

7.00 —  «90 минут». 8.30
—  «Жизнь и смерть Фер
динанда Люса». 4-я серия. 9.30
—  «Отчего и почему?». 10.00 —  
«Человек. Земля. Вселенная»
10.30 —  Второй Всесоюзный 
фестиваль народного творче 
ства. Позывные фестиваля 
11,00' —  К Дню Воеино-Мор 
С К О РО  Флота. «Победители» 
12.15 —  «Сегодня в мире»
12.30 —  Выездная приемная 
программы «Д.чя всех и для 
каждого» на БАМе. Передача 
2-я. 13.05 —  «Очевидное —  не
вероятное». 14.05 —  «Содруже

ство». 14.35 —  Поет Галина Бе. 
седина. 15.00 «Разговор по су
ществу». О новых формах ра
боты потребительской коопе
рации. Ведущий —  В. П. Бе
кетов. 16.30 —  Играет М. Во
рожцова (флейта). 10,4.5 -г- Из 
золотого фонда ЦТ. «Владимир 
Тендряков». 17.55 —  Между
народный фестива,дь «Радуга». 
Танцы Шри Ланки. 18.30 —
Мультфильмы, 19.05 —  К юби
лею Великого Октября. «Исто
рии немеркнущие строки». 
(«Чистое небо». Художествен
ный фильм. («Мосфильм».1961 
г.). 21.00 —  «Время». 21.30 —  
«Когда поют солдаты». Фести
валь солдатской песни, В пе. 
рерыве —  Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАМ М А  
МОСКВА. 8.00 —  Утренняя

гимнастика, 8.20— Ритмическая 
гимнастика. 8.50 —  «Утренняя 
почта». 9.20 —  «Товарищ ад
мирал». Документальный теле
фильм. 10.10 —  «Сказки, сказ
ки... сказки Старого Арбата». 
Худон;ественный фильм с суб- 
тн'п^ами («Мосфильм», 1982 г.), 
11,55 —  Выступление гаванско
го фольклорного ансамбля 
«Арагон» (Куба). 12.20 —  Чем
пионат СССР по подводному 
ориентированию. 12.50 —
Мультфильмы. 13.15 —  Миро
вая художественная культура. 
Клод Дебюсси. 14.00 —  Масте
ра искусств. Народный артист 
СССР Р, П.дятт. 15.00 —  «Тео 
Адам приг.дашает...». 16.05 —  
«Время пришло». Документаль
ный телефи.льм. 17.15 «Анна 
Каренина». . Художественный

фильм. 1-я серия («Мосфильм», 
1967 г.). 18.25 —  «До и после 
полуночи». Информационно.му- 
зыкальная передача (повторе
ние от 11 июля). 20.00 —  «Спо
койной ночи, маяыщи!» 20.15 
—  «Здоровье». 21.00' —  «Вре
мя». 21.30 —  Документальный 
фильм. 22.00 —  Чемпионат
СССР по футболу. «Динамо» 
(Москва) —  «Спартак». 23.45—  
И. Стравинский. Базе.дьский 
концерт ре мажор. 00.00 —
Международный турнир по во
лейболу. Женщины.
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Дворец зрелищ 

и спорта
25 ию.дя, «Гусарская балла

да» —  ао.

ВИДЕОТЕКА
25 июля. «Посторонним вход 

воспрещ ен» — 10-20. «Пощ ечи
на, которой не бы ло» — 12, Ы.
16. 18, 20.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
25 июля. «Тающ ие облака» — 

(две серии) — 9, 11-30, 14, 18.20, 
21. «ГТодлинная история дамы 
е камелиями» — 16-30.

имени М: ГОРЬКОГО
25 июля. «П ерехват» —  9,

10-50, 12-40, 14-30, 16-̂ 10, 18-10, 
20, 21-50. «Ш ерлок  Холмс в XX 
вене» —  8-35, 10-30. 12.25, 14-20,
16- 15, 18-10, 20-05, 22. «Мода-87». 
«Н е только о моде», «Контак
ты и конфликты», «Старая  
пластинка» —  9, 10-10, 11-20,
12- 30, 13.40, 14-50. 16. «Заговор  
против Страны Советов» —
17- 10. «Г лори я » — 19. 21.

«ОКТЯБРЬ»
25 июля. «Короткое замыка

ние», «Молодые люди в горо
де» —  8-30, 11-40, ,14-50, 18.
21-10. «Тающ ие облака» — 9-30,
13- 40, 16.10, 18-40, 21-10. Мульт
фильм «Приклю чения бельчон
ка Мики» — 12.

«ПИОНЕР»
25 июля. Мультсборник «Кос

мическая загадка» — 9, 1 0 - 4 0  
12-20, 14. «Рейс:222» (две се. 
рии) — 15-40. «Сиртаки» —
18- 20, 20, 21-40.

имени И. ЧЕРНЫХ 
25 июля. «Сем ена мести» —

9, 10.50, 12-40, 14-30, 16-20,
18-10 20, 21-40. «К ак  три муш- 
нетера» (две серии)— 9, 11-30, 
14. 16-30, 19, 21-20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
И ТЕХНИКИ 
«АВАНГАРД»

25 июля. «Бесконечная исто
рия » —  15. «К ак  стать звез
дой» (две серии) — 18. 21. 
ДОМ КУЛЬТУРЫ  ТЭМЗа 
25 июля. «З м еелов»— 17, 19. 

«Рейс-222» (две серий) — 21.

томский ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
ОРДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНОГО ЗНАМЕНИ МЕДИЦИНСКИИ ИНСТИТУТ

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ
студентов на первый курс факультетов:
Лечебный. План набора — 225 человек на дневное от

деление, 100 человек—на вечернее отделение. Срок обу
чения — 6 лет. Факультет готовит врачей-терапевтов. 
хирургов, акушеров-гинекологов.

Конкурсные экзамены по биологии (устно), физике (уст
но), русскому языку и литературе (письменно).

Педиатрический. План набора — 175 человек (дневное 
отделение). Срок обучения — 6 лет. Факультет готовит 
врачей-педиатров, детских хирургов.

Конкурсные экзамены по биологии (устно), физике 
(устно), русскому языку и литературе (письменно).

Фармацевтический. План набора — 260 человек (днев
ное отделение). Срок обучения — 5 лет. Факультет го
товит провизоров-аналитиков.

Конкурсные экзамены по химии (устно), биологии 
(устно-), русскому языку и литературе "(письменно).

Медико-биологический. План набора — 75 человек: на 
специальность «биохимия» — 50 человек (Дневное отде
ление), «биофизика» — 25 человек (дневное отделение). 
L-poK обучения 6 лет. Факультет готовит врачей-био- 
хи.миков и врачей-биофизиков.

Конкурсные экзамены по биологии (устно), химии (уст
но) на специальность «биохимия», или физике (устно) 
— на специальность «биофизика», русскому языку и литературе (письменно). r j  j  j

Поступающие представляют в приемную комиссию до- 
кулгент о среднем образовании (подлинник). Характери
стику, выписку из трудовой книжки (для работающих), 
шесть фотокарточек (3x4 см). Срок приема документов: 
ло л августа — на дневное отделение, по 31 июля — на 
вечернее отделение. Экзамены — с 6 августа.

Правом поступления на вечернее отделение пользуют
ся лица, имеющие не менее 1 года стажа работы по спе
циальности. Соответствующей профилю института. Кон
курс на дневное отделение лечебного, педиатрического и 
фармацевтического факультетов будет проводиться меж
ду абитуриентами двух категорий:

а) имеющими стаж 2 года и более по специальности,
соответствующей профилю института; окончившими меди
цинские и фармацевтические училища с дипломом с от
личием; постоянно проживающими в сельской местности в 
порядке целевого приема по специальным направлениям 
оОлздравотделов, аптекоуправлений (в соответствии с 
числом мест, выделенных М3 РСФСР); уволенными в 
запас воейнослужащими — 80 процентов от плана приема; ^

б) выпускниками средних школ (включая имеющих ме
дали) без стажа работы по медицинским специальностям 
или со стажем работы менее двух лет, прочими абитури
ентами — 20 процентов от плана приема.

Добро пожаловать в Томский медицинский институт!

Томский политехнический институт имени С. М. Киро
ва ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на замещение вакантных 
должностей:

заведующего кафедрой технологии неорганических 
веществ:

профессора кафедры техники высоких напряжений; 
доцентов кафедр; высшей математики, информационно

измерительной техники, радиотехники, горючих ископа
емых и нефти, буренйя нефтяных и газовых скважин, 
оборудования и технологии сварочного производства, 
технологии машиностроения, резцния и инструментов, 
порошковой металлургии и напыленных покрытий, хи
мической технологии топлива, машин и аппаратов хи
мических производств, гидравлики и гидромашин, паро- 
генераторостроения и парогенераторных установок, 
электрооборудования и электротехники, робототехниче
ских систем, автоматики и телемеханики, автоматиза
ций проектирования, оптимизации систем управления 
теоретических основ электротехники, истории КПСС, по
литэкономии, научного коммунизма, физвоспитания;

старших преподавателей кафедр: порошковой метал-
лургии и напыленных покрытий, прикладной механики, 
сопротивления материалов, технологии электрохимических 
производств, физической и коллоидной химии, общей 
химической технологии, теплоэнергетичес(:{их устано
вок, промтеплоэнергетики, английского языка, приклад
ной математики, робототехнических систем, автоматики 
и телемеханики, автоматизации проектирования, опти
мизации систем управления, теоретических основ элект
ротехники, истории КПСС, политэкономии, физпоспита- 
ния;

ассистентов кафедр: высшей математики, геофизиче
ских методов разведки месторождений полезных иско
паемых, геологии, и разведки мес^торождёний полезных 
ископаемых, горного дела и геодезий, начертательной 
геометрии И' графики, охраны труда и окружающей сре
ды, теоретических основ электротехники, истории КПСС, 
теоретической механики, материаловедения и технологии 
металлов:

преподавателей кафедр: английского языка, физвоспи- 
гания;

по механико-мр.гпиностроительиому факультету, от
крытому в г. Юрге на правах завода-втуза: заведующе
го кафедрой общеобразовательных дисциплин, доцентов 
по физике, математике, технологии конструкционных ма
териалов: старших преподавателей по иностранному язы
ку, теоретической механике.

Срок подачи заявлений — месяц со дня опубли
кования объявления в газете.

Адрес института: 634004, Томйк, пр. Ленина, 30
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Томский институт автоматизированных систем управ
ления и радиоэлектроники ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на
замещение вакантных должностей: профессора, заведу

ющего кафедрой конструирования узлов и деталей РЭА;
доцентов кафедр: истории КПСС, технологии радио

электронной аппаратуры, политической экономии, выс
шей математики, систем автоматизированного проектиро
вания, информационно-измерительной техники, электрон
ных приборов;

старших преподавателей кафедр: физики, систем ав
томатизированного проектирования, высшей математики, 
немецкого языка, физвоспитания и спорта, автоматиза
ции обработки информации, радиоприемных и усили
тельных устройств, начертательной геометрии и черче
ния, экономики и организации производства:

ассистентов и преподавателей кафедр: систем авто
матизированного проектирования, английского языка 
немецкого языка.

Срок конкурса —- месяц со дня опубликования
объявления в газете.

Документы на конкурс направлять на имя ректора по 
адресу: 634050, Том<|к, пр. Ленина, 40.

В ПУТЕШЕСТВИЕ — НА 
ТЕПЛОХОДЕ

Томское бюро путешест
вий и экскурсий, приглашает 
любителей речных просто
ров с 27 июля по 14 авгу
ста в путешествие на тепло
ходе «Николай Масленни
ков» по маршруту: ТОМСК 
— НОВОСИБИРСК — 
КОЛПАШЕВО — НИЖНЕ
ВАРТОВСК — СУРГУТ — 
САЛЕХАРД -  ХАНТЫ- 
.МАНСИИСК' — ТОМСК.

Стоимость путевок —320 
руб., 308 руб’., 264 руб., 
255 руб. (в зависимости от 
категории кают).

В стоимость путевки вхо
дят: питание в ресторанах
теплохода, проживание в ка
ютах, согласно категории, 
экскурсионное обслужива
ние.

Подробную информацию 
можно ПОЛУЧИТЬ по адресу 
т Томск, пр. Ленина, 59. 
Тел. 3-1 1-21.

В РСУ ОБЛМЕСТПРО- 
МА приглашаются: началь
ник ППО, инженер группы 
ПОР, строительные мастера, 
каменщики, штукатуры - ма
ляры, автокрановщики, во
дители, столяры - станочни
ки, плотники - бетонщики 
РСУ. ОМП ведет строитель
ство своего 213-квартирного 
жилого дома, жилье — в по
рядке очередности в тече- 
ние 3—5 лет, доставка на 
работу и с работы — слу
жебным транспортом.

. Справки по телефону 
5-12-82.

СИТУ-39 (кулинарное учи
лище) сов.местно с промыш
ленным тресто.м столовых 
№ 1 объявляют набор уча
щихся по подготовке пова
ров на 1987-88 уч. год на ба
зе 10 классов с выплатой 
стипендии в СПТУ-39. с до- 
платой_1-.м трестом столовых 
20 руб. также проводят 
краткосрочные курсы по 
подготовке поваров на инди
видуально-бригадном обу
чении, стипендия — 74 руб.

Справки по те.т. 2-48-94.

)Т РуаО УСТРО И СТВ А

ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ
в  Томский эксплуатационно-техническиий узел связи: 

инженера по технике безопасности, инженеров электро
связи (электронщиков), водителей.

Справки по телефону 1-49-35.
. Во вновь созданное Томское предприятие вычисли
тельной техники н информатики: старшего бухгалтера на 
правах главного, шофера, квалифицироваш1ых програм- 

' мистов для работы на ЕС и СМ ЭВМ.
Справки по телефону 4-31-30.

За направлениями обращаться по адресу: г. Томск,
I пр. Кирова, 17, — в бюро по трудоустройству населения, 
|или в его филиалы — ул. Пушкина, 71; ул. Бердская, 18.

Производственное объеди
нение «Томскнефть» с при. 
скороием извеи:ает о смер
ти ветерана объединения, 
члена КПСС с 1959 года

_  AHOfCOBA 
Валентина Николаевича

и выражает глубокое собо
лезнование родным и близ
ким.

Товарищи по работе .вы
ражают г.тубокое соболез
нование родным и близким 
в связи с кончиной участ
ника Великой Отечествен
ной войны, ветерана труда, 
члена КПСС с 1950 года 

ПОЗОЛОТИНА 
Владимира Винторовича.

1к^ж, дети и внуки с 
глубоки.м прискорбием из
вещают о скоропостижной 

.смерти, последовавшей 22 
июля, горячо любимой же
ны, мамы и бабушки 

СКЛАДЧИКОВОЯ  
Анастасии Игнатьевны^

Собственный 
Колпашеве — Зб-б5 
Собственный корреспондент 
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная 
1-36-66 
Отдел объявлений —
1-06-62
Областная журналистская  
организация — 1-28-90

спондент в

приемная —

Типография 
634050, г.

издательства «Красное знамя» 
Томск, ГСП, пр. Фрунзе, 103/1
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